

## Síntesis Informativa 19/mayo/2023

### SECRETARIO

**(B-222) Cuenta México con lineamientos e instrumentos para el cuidado de las abejas**  
Desde el inicio de esta administración, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en marcha lineamientos e instrumentos para la conservación y uso sustentable de los polinizadores como las abejas, que contribuyen con el 10 por ciento de la riqueza genética, biodiversidad y ecosistemas del país, resaltó el **titular de la dependencia, Víctor Villalobos Arámbula**.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/18/sociedad/abejas-enfrentan-riesgos-por-plaguicidas-deforestacion-y-cambio-climatico-experto/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink>

<https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas/>

<https://acustiknoticias.com/2023/05/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/cuenta-mexico-lineamientos-e-instrumentos-cuidado-abejas-528920>

<https://hiptex.com.mx/noticias/42494/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas>

<https://www.mural.com.mx/arremete-sader-contra-agroquimicos-por-mortalidad-de-abejas/ar2607198>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas/>

[https://www.urbistv.com.mx/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas/?fbclid=IwAR101qQdzZmegh2LrMFmy-gPwILDh480djF3ECUBJrno74BwPpz\\_s68eIxl](https://www.urbistv.com.mx/cuenta-mexico-con-lineamientos-e-instrumentos-para-el-cuidado-de-las-abejas/?fbclid=IwAR101qQdzZmegh2LrMFmy-gPwILDh480djF3ECUBJrno74BwPpz_s68eIxl)

[https://thenewsnetwork.store/?p=29928&feed\\_id=1318&unique\\_id=6466a6f831bbe](https://thenewsnetwork.store/?p=29928&feed_id=1318&unique_id=6466a6f831bbe)

[https://twitter.com/LaRazon\\_mx/status/1659330061193838598](https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1659330061193838598)

<https://twitter.com/AcustikInforma/status/1659322235276996611>

<https://twitter.com/KrystalWel58085/status/1659325557685858304>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=782469186630680&set=a.556144725929795>

**Nombres, nombres y... Nombres / Productores de maíz hoy con Segob, por apoyos directos y arreglo integral para granos / Alberto Aguilar**

Desde que comenzó la administración, al tiempo que se ajustó el presupuesto a Sader de **Víctor Villalobos**, también se desmontaron cantidad de apoyos y coberturas en un andamiaje construido por años. En aras de la austeridad, desapareció el Programa de Apoyo a la Comercialización con los riesgos inherentes frente a las fluctuaciones de mercado. **El Sol de México, 16 / La Prensa, 27 / El Sol de Toluca 24**

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023001577nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023001577nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003085nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003085nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003585nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003585nc.pdf)

### **Corporativo / Escaparate para CDMX / Rogelio Varela**

Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), volvió a demostrar su poder de convocatoria en la presentación del libro Nuestro Campo, con el que el brazo del sector privado dedicado al campo cumple sus primeros 39 años. En el evento, participaron la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos**, la senadora Beatriz Paredes y el expresidente del Consejo Coordinador Empresarial, Armando Paredes Arroyo Loza, quien también presidió en su momento el CNA, y el empresario regiomontano Humberto Santos. **El Heraldo de México**, 19

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023001499nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023001499nc.pdf)

## **TWITTER**

### **@vmva1950**

Con la participación de expertos de #Argentina, #Canadá y #México, inauguramos el 1° Foro Abejas Melíferas y Apicultura, con el objetivo de sensibilizar a la población sobre la importancia de estos polinizadores en la producción de 87 cultivos agrícolas y el ecosistema.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1659278633758863361>

### **@vmva1950**

En el marco del próximo #DíaMundialDeLasAbejas , reconocemos a través de este y otros eventos, la labor de 50 mil pequeños apicultores y su prestigio mundial por la calidad de la miel, de alta demanda en los mercados europeos. Somos el 5° país exportador y el 9° productor.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1659278668974157828>

### **Víctor Villalobos Arámbula Retweeted**

#### **@Agricultura\_mex**

Sin polinizadores no podríamos concebir el mundo como lo conocemos, por eso hoy te platicamos de la zona semidesértica de Chihuahua, en donde investigadores del @inifap identifican plantas que son aprovechadas por las abejas. #HéroesDeLaAlimentación

<https://bit.ly/3WkyEGM>

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1659338538691747843](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1659338538691747843)

### **Víctor Villalobos Arámbula Retweeted**

#### **@Agricultura\_mex**

¡Comenzamos! Sigue la transmisión en vivo del 1° Foro de Abejas Melíferas y Apicultura. 🐝  
#EICampoOrgulloDeMéxico

<https://bit.ly/3pYyDvK>

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1659236257405304832](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1659236257405304832)



## SECRETARÍA

**(B-223) Población rural y urbana, obligada a proteger a las abejas: Víctor Suárez Carrera**  
Ciudad de México.- Las sociedades rural y urbana están obligadas a preservar la existencia de las abejas, insectos diminutos y a la vez fundamentales para la biodiversidad, el equilibrio ecológico, la alimentación, la vida y la sobrevivencia misma del planeta, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. 24 Horas, 15

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002743nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002743nc.pdf)

<https://www.24-horas.mx/2023/05/19/agricultura-pide-cuidar-a-las-abejas/>

<https://laverdad.com.mx/2023/05/poblacion-rural-y-urbana-obligada-a-proteger-a-las-abejas-victor-suarez-carrera/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/poblacion-rural-y-urbana-obligada-a-proteger-a-las-abejas-victor-suarez-carrera/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/530455/Poblacion-rural-y-urbana-obligada-a-proteger-a-las-abejas-Victor-Suarez-Carrera.html>

[https://twitter.com/laverdad\\_tam/status/1659406291054260225](https://twitter.com/laverdad_tam/status/1659406291054260225)

<https://twitter.com/NTPnewss/status/1659406251279675393>

**(B-221) Celebra Agricultura Concurso nacional de dibujo infantil “Las abejas y su entorno”**

En el marco del “Día mundial de las abejas”, a celebrarse anualmente cada 20 de mayo y con el objetivo de fomentar en la población infantil el conocimiento de las abejas, sus productos y su importancia en el medio ambiente como principales agentes polinizadores para la producción de alimentos, el pasado 8 de mayo la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de la Coordinación General de Ganadería**, llevó a cabo el concurso nacional de dibujo infantil “Las abejas y su entorno”.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/530396/Celebra-Agricultura-Concurso-nacional-de-dibujo-infantil-Las-abejas-y-su-entorno.html>

<https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>

<https://www.lado.mx/n.php?id=13177672>

<https://lineapolitica.com/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>

<https://acustiknoticias.com/2023/05/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>

<https://www.lado.mx/n.php?id=13177672>

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-celebra-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/05/18/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>

<https://www.mexicoinforma.mx/nacional/celebra-agricultura-concurso-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
<https://hojaderutadigital.mx/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
<https://encuentrodemichoacan.com/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
<https://www.angulo7.com.mx/2023/05/18/dia-de-las-abejas-agricultura-fomenta-su-conocimiento/>  
<https://www.nuevomexicoplural.com/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
<https://ortnoticias.com.mx/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
<https://www.portalpolitico.tv/nacionales/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno>  
<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/celebra-agricultura-concurso-nacional-de-dibujo-infantil-las-abejas-y-su-entorno/>  
[https://twitter.com/Portal\\_Politico/status/1659351161080561665](https://twitter.com/Portal_Politico/status/1659351161080561665)  
<https://twitter.com/jrz3061/status/1659296909972893728>  
<https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1659302366191972353>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=782385463305719&set=a.556144725929795>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=219168424200895&set=a.132706089513796>

### Segob recibe hoy a maiceros de Sinaloa

De acuerdo con el gobierno del estado de Sinaloa, la federación, encabezada por el titular de Gobernación, Adán Augusto López, recibirá a las 10:00 de la mañana a los productores, quienes refieren que el precio promedio que se cobró el año pasado por tonelada de maíz fue de 7,000 pesos, en tanto que hoy la cotización es apenas superior a 5,000 pesos.

Cabe recordar que en el 2019 la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** eliminó el programa de comercialización que contenía ingreso objetivo, además de otro de agricultura por contrato y coberturas de precio, que en el 2018 significó la erogación de 9,000 millones de pesos. **El Economista**, 24

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002091nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002091nc.pdf)

### Cierre de Finrural pegará a tecnología

La desaparición de la Financiera Rural representa un golpe importante para el desarrollo tecnológico del campo mexicano, ya que el acceso a financiamiento es uno de los principales problemas del sector agroalimentario, señalaron especialistas. Tomás Jiménez, gerente de agricultura profesional y cuentas clave de AGCO México, señaló que durante la actual administración se han venido eliminando diversos apoyos para incrementar la productividad del campo, entre ellos, los subsidios para comprar tractores. Especialistas esperan que a pesar de la desaparición de Finrural, como aprobó el Congreso, el sector agroalimentario podría seguirse apoyando en **FIRA**. **El Financiero** 8

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002866nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002866nc.pdf)

### **Exigen productores apoyos para el campo**

Productores de frijol de Zacatecas urgieron que se declare zona de emergencia a la entidad debido a la falta de lluvias. Sandra Ambriz Becerra, líder de productores, afirmó que hasta ahora tampoco se tiene semilla certificada, por lo que se requiere un programa de apoyo emergente "que pueda beneficiar a los agricultores en cuestión de economía, pero también en los tiempos". Recordó que desde enero buscaron el acercamiento con **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** para el préstamo de semilla; sin embargo, no hay respuesta. **El Financiero**, 35

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003280nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003280nc.pdf)

### **Fuera de la caja/ Al revés / Macario Schettino**

Los robos son más frecuentes en este gobierno que en cualquiera anterior, algo que inició en la campaña con sobres amarillos, siguió en **Segalmex** (hasta hoy el récord en corrupción) y se refleja en departamentos de generales, casas y negocios de hijos, y una opacidad que no veíamos hace décadas. De traicionar, baste mencionar la destrucción del sistema de salud, del educativo, de los programas sociales. En pocas palabras, López Obrador es lo contrario de lo que ofreció. **El Financiero** 39

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003475nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003475nc.pdf)

### **Historias de NegoCEOs / Mario Maldonado / Agroasemex: el monopolio de los seguros que critican los militares**

Este es el caso de la aseguradora Agroasemex, que ha monopolizado las adjudicaciones para asegurar bienes patrimoniales de las dependencias y organismos del gobierno federal para acumular contratos por 7 mil 200 millones de pesos en lo que va de 2023. Estas dos instituciones son controladas por el Ejército y aun así las Fuerzas Armadas han señalado a Agroasemex de vender sus servicios a sobreprecio. En 2022 la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, con la asesoría de la Sedena, tuvo que contratar los servicios de Agroasemex para el aseguramiento de sus aeronaves, con un sobreprecio de hasta 50 millones de pesos sobre las ofertas de las aseguradoras privadas. **El Universal** 7

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002473nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002473nc.pdf)

### **Análisis Superior / Remate agropecuario / David Páramo**

Si, como está anunciado, se reunirá hoy el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, con los productores agropecuarios de Sinaloa, es prácticamente imposible que logre una solución definitiva al problema. Adán Augusto no tiene capacidad para resolver el problema de fondo, puesto que el fundamento está en el abandono en el que ha caído el campo durante esta administración, con hechos como la desaparición de **Financiera para el Desarrollo** que, hasta diciembre de 2018, funcionaba muy bien y se le dejó caer hasta el grado de, ahora, cerrarla. **Excélsior**, 3

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002684nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002684nc.pdf)

## AGRICULTURA

### **Aún no hay estudios exhaustivos de inocuidad de maíz transgénico y agrotóxicos: expertos**

Hasta ahora no se han hecho estudios exhaustivos que demuestren que el maíz transgénico y los agrotóxicos son inocuos para la salud humana, están en el mercado por “la supresión de la ciencia”, advirtieron expertos internacionales al reconocer como positiva la medida de México para limitar el uso de ese producto para consumo humano, aunque pudo haber sido una medida más fuerte: prohibir el consumo de todos los productos modificados genéticamente. Lo que sí hay es un estudio de 2012 de Gilles-Eric Séralini publicado en la revista científica Food and Chemical Toxicology que demostró, con pruebas realizadas durante dos años, los daños al hígado y los riñones en ratas por el consumo de un maíz transgénico de Monsanto.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/18/sociedad/aun-no-hay-estudios-exhaustivos-de-inocuidad-de-maiz-transgenico-y-agrotoxicos-expertos/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink>

### **Incrementan afiliación de campesinos al IMSS**

El gobernador del estado de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla y asociaciones de productores de la agroindustria en la entidad, acordaron construir un acuerdo para incrementar la afiliación de trabajadores del campo a la seguridad social. Recordó que en Michoacán hay más de 333 mil trabajadores del sector agropecuario y solo 20 por ciento están asegurados, por lo que propuso firmar un acuerdo de acreditación laboral para ampliar, este mismo año, la cobertura de incorporación al Instituto Mexicano del Seguro Social. **Capital Estado de México, P 8 / Reporte Índigo, P 5**

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023001333nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023001333nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023001505nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023001505nc.pdf)

### **Campesinos de Hidalgo levantan bloqueo tras acuerdo con Grupo Modelo**

Tras llegar a un acuerdo parcial con la cervecería Grupo Modelo en el tema de entrega de semilla, quedando pendiente el precio que la empresa deberá pagar por tonelada de cebada, los 500 campesinos de los estados de Hidalgo, Tlaxcala, Puebla y Estado de México que mantenían bloqueados desde el pasado 16 de mayo los accesos de la planta ubicada en Acopinalco, municipio de Apan, la tarde del jueves decidieron levantar el "plantón" y permitir la salida de cerca de 40 camiones repartidores. Ricardo Canales del Razo presidente del Sistema Producto Mexicano de la Cebada Malta AC dijo que será en el mes de julio en que se va a tratar el asunto del precio ya que por el momento lo que urge es que los productores tengan semilla para cultivar la cebada.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/18/estados/campesinos-levantan-bloqueo-tras-acuerdo-con-cerveceria-grupo-modelo/?from=page&block=estados&opt=articlelink>

### **Ejidatarios de Morelos reclaman añejo despojo para construir autopista**

Integrantes del Movimiento Campesino Siglo XXI solicitaron a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) la entrega de certificados que “coyotes” falsificaron, o que de manera fraudulenta y engañosa les quitaron para construir en unas 850 parcelas la autopista siglo XXI hace 16 y 18 años atrás. Los campesinos encabezados por el presidente de Bienes Ejidales de Moyotepec, Ayala, Herminio Chávez García, estuvieron en las oficinas de la SICT de Cuernavaca para tratar de revertir el despojo que les hicieron algunos campesinos morelenses. Identificó a personal de Reserva Territorial los que los despojaron de los certificados, antes esto estaba en el Registro Agrario Nacional (RAN); pero dijo que ahora, saben que esto está a cargo de la SICT, y además de que esta dependencia era la que le tocaba liberar la vía para construir esa carretera de paga.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/18/estados/ejidatarios-de-morelos-reclaman-anejo-despojo-para-construir-autopista/?from=page&block=estados&opt=articlelink>

### **Combustibles solares**

Hoy en día, la mayoría de los coches y camiones que circulan por las carreteras lo hacen con gasolina que contiene hasta un 10% de etanol (combustible E10). Estados Unidos es el mayor productor mundial de bioetanol: según el Departamento de Agricultura, casi el 45% de todo el maíz cultivado en el país se destina a la producción de etanol. "Los biocombustibles como el etanol son una tecnología controvertida, entre otras cosas porque ocupan tierras agrícolas que podrían utilizarse para cultivar alimentos", afirma el profesor Erwin Reisner, que dirigió la investigación. *La Crónica*, P 32

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023000722nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023000722nc.pdf)

### **Festival de bebidas ancestrales en CDMX trae pulque, tequila y mas**

La cita es el 20 y 21 de mayo en el Huerto Roma Verde, un espacio al aire libre donde podrás pasar una tarde agradable y hallar eso que no sabías que estabas buscando. Aquí encontrarás deliciosos destilados, como el mezcal, el tequila, el sotol y el licor de caña; otras refrescantes opciones entre las que se encuentra la cerveza y el pulque; y, para los abstemios, alternativas sin alcohol como el tepache y bebidas elaboradas a base de cacao. Como podrás darte cuenta aquí hay para satisfacer a todos los gustos, pero ¡no solo eso!, porque, para que acompañes estos momentos de brindis, también habrá deliciosa comida y antojitos mexicanos que caen bien con lo que sea que tengas en tu vaso. *Impulso / Edomex*, P12

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002360nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002360nc.pdf)

### **Semar incautó 26 mil 500 kilos de zeolita mezclada con cocaína**

La Secretaría de Marina (Semar) continúa descubriendo nuevos trucos de los cárteles del narcotráfico para ocultar droga en envíos internacionales de mercancías. Incautaron un cargamento de 26 mil 500 kilogramos de zeolita mezclada con cocaína, procedente de Colombia. La zeolita es un mineral cuya principal característica es su estructura microporosa, la cual le da un alto valor como absorbente, por ello es utilizado en la agricultura y en la industria. *La Jornada*, 13

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002906nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002906nc.pdf)

### **Más del 65% de municipios mexicanos ha sido afectado por inundaciones en los últimos 20 años; investigador de Geografía de la UNAM explica las razones**

Más de 250 millones de personas se han visto afectadas por inundaciones en el mundo. En ese sentido Emmanuel Zúñiga, investigador del Instituto de Geografía de la UNAM, propone buscar explicaciones en el desarrollo urbano. Al transformar y apropiarnos del territorio para el crecimiento de las ciudades y la agricultura, señala, comienza a reducirse las coberturas permeables, es decir, se reduce la capacidad de infiltración de los suelos, y con ello, aumenta el riesgo de inundaciones. *La Crónica*, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023000648nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023000648nc.pdf)

### **Frentes Políticos/ 3. Larga lista**

Hay quienes quisieran coleccionar buenos resultados, pero sus decisiones los llevan al polo extremo. Le pasa al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien carece de políticas públicas para brindar a la entidad la mínima atención. Está perdiendo la lucha contra las adicciones en la ciudad y en comunidades indígenas, lo que ha generado un aumento en el consumo de drogas sintéticas en menores de edad. Por otra parte, productores de sorgo viven una crisis que podría llevarlos a la quiebra. Y para acabarla de amolar, la policía estatal aún tiene en su interior la estructura delincinencial que tejió nexos criminales. En palabras claras: no le llueve, sino que le diluvia. *Excélsior*, 9

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002663nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002663nc.pdf)

### **Registro Tláloc / La sustentabilidad del servicio de agua... ¿reto imposible? (II) / Ramón Aguirre Díaz**

Los problemas por falta de agua que se han manifestado en el país desde el año pasado y que no dejan de ser motivo recurrente de notas periodísticas son el reflejo de una tendencia, prácticamente irreversible, en materia del deterioro a la sostenibilidad ambiental que afecta, no sólo el abasto de agua al sector público urbano, sino también a la agricultura y la industria. *Excélsior*, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002656nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002656nc.pdf)

## APICULTURA

### **Huejutla y Pachuca, municipios en donde más se practica la apicultura**

El 20 de mayo se celebra el Día Internacional de las Abejas y de otros polinizadores como las mariposas, los murciélagos y colibríes que cada día viven con la amenaza de desaparecer debido a los efectos de la actividad humana, por lo que se busca crear consciencia de su cuidado y protección. En Hidalgo, se han impulsado proyectos para alimentar a estos polinizadores con la creación de jardines en los que plantarán 300 árboles de 12 especies distintas y hasta 22 mil plantas de néctar-poloníferas, que aumentarán la resiliencia de estas especies. El cuidado de las abejas es primordial en Hidalgo, siendo que, la apicultura se practica principalmente en Huejutla y Pachuca, el primer municipio ocupa encabeza la lista en número de colmenas, con el 57.2 por ciento del total y con el 49.89 por ciento de productores a nivel estatal.

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/huejutla-y-pachuca-municipios-en-donde-mas-se-practica-la-apicultura>

## PESCA/ACUACULTURA

### **Plan Sonora impulsa seguridad alimentaria en México: Durazo**

La actividad energética y el desarrollo de la acuicultura son actividades de las que dependerá el bienestar de la humanidad en los próximos años, afirmó el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño. En compañía de Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, el mandatario estatal se refirió al Plan Sonora de Energía Sostenible que busca el desarrollo de actividades sustentables y amistosas con el medio ambiente. Indicó que las conclusiones que deriven de la décimo segunda sesión del subcomité de Acuicultura de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), comparten con el proyecto la lucha común de combatir eficazmente el hambre en México y el mundo. 24 Horas, 11 / El Universal, 8 / La Jornada, 10 / El Valle Edomex, P 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002584nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002584nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002491nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002491nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002879nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002879nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023001335nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023001335nc.pdf)

### **Preemar, la startup tecnológica veracruzana que previene pérdidas a la acuicultura**

Desde hace cinco años, Cisco reconoce a los emprendedores que resuelven problemas sociales a escala internacional, a través de su Cisco Global Problem Solvers Challenge. Este 2021, el premio fue para la startup veracruzana Preemar, que por medio de su tecnología detecta anomalías en granjas acuícolas y les evita pérdidas de sus cultivos y económicas. Este proyecto resultó ganador entre 500 propuestas a nivel global.

Al año, en México se pierden aproximadamente 4 mil millones de pesos por daños en granjas acuícolas que cultivan carpa, trucha, camarón, ostión, entre otros, ocasionados por variaciones en la calidad del agua, en los niveles del oxígeno disuelto o en el Ph, que provocan enfermedades a las especies cultivadas.

<https://www.milenio.com/negocios/emprendedores/preemar-startup-mexicana-previene-perdidas-acuicultura>

## COMERCIO EXTERIOR

### EU y Taiwán cierran primer tramo de acuerdo comercial

Llegaron a un consenso sobre la primera parte del llamado acuerdo comercial del "siglo XXI", que abarca procedimientos aduaneros y fronterizos, prácticas regulatorias y operaciones de pequeñas empresas, dijo el jueves la Oficina del Representante Comercial (USTR) en Washington. Tras la firma del acuerdo inicial comenzarán las negociaciones sobre otras áreas del comercio más complejas, como la agricultura, el intercambio digital, las normas laborales y ambientales, las empresas estatales y las políticas y prácticas ajenas al mercado, sostuvo la USTR. *El Economista*, P 28

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002041nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002041nc.pdf)

### BRF inició 2023 con pérdidas superiores a los 200 millones de dólares

De acuerdo con el último reporte financiero de BRF, al cierre del primer trimestre de 2023, sus negocios reflejaron una pérdida que totalizó en 204.7 millones de dólares, superando incluso las expectativas que apuntaban a una merma de 119.3 mdd. Miguel Gularte, presidente de la firma cárnica brasileña, explicó para Reuters, que los resultados obtenidos al inicio del año obedecieron a un desempeño negativo en su segmento de exportación, lo que tuvo un impacto general en su comercialización final.

<https://www.ganaderia.com/destacado/brf-inicio-2023-con-perdidas-superiores-a-los-200-millones-de-dolares>

## ABASTO/PRECIOS

### Maíz a la baja por exceso de oferta en Estados Unidos

Los futuros referenciales del maíz estadounidense cayeron el jueves a su nivel más bajo en 19 meses, presionados por las expectativas de una cosecha abundante en Estados Unidos y una demanda de exportación decepcionante, según los analistas. Los futuros de soya bajaron a un mínimo de 10 meses, y los del trigo siguieron la tendencia, ya que una extensión del acuerdo para permitir a Ucrania continuar exportando granos a través de los puertos del mar Negro alivió las preocupaciones sobre los suministros mundiales.

Los futuros del maíz cayeron a mínimos de sesión después de que el Departamento de Agricultura de Estados Unidos informara reducciones en las ventas netas de maíz estadounidense de casi 265,000 toneladas en la semana terminada el 11 de mayo, en gran parte debido a cancelaciones de compradores chinos.

<https://www.economista.com.mx/mercados/Maiz-a-la-baja-por-exceso-de-oferta-en-Estados-Unidos-20230518-0079.html>

### **En puerta crisis de alimentos**

El sector se preocupa por la falta de dinero o trabajo que pueda impactar a las economías, al mismo tiempo se está gestando otra crisis: una alimentaria que podría converger y hacer un panorama más negro para los hogares en el mundo por una sequía y altas temperaturas inusuales, lo que amenaza a la producción agrícola global. El trigo presenta un incremento de 22 % respecto a junio de 2020, pero con el conflicto bélico saltó hasta en un 104 %. Lo mismo ocurre con productos esenciales para las industrias y las familias, como la soya y el arroz, que han aumentado, y el riesgo de que se vean presionados de nueva cuenta es latente. Según cifras de la FAO, el índice de alimentos mundial se ha elevado de 98.1 a 158.4 puntos# un 61.5 % de 2020 a 2022, cuando estalló el conflicto bélico. Eje Central, Mauro Álvaro Montero, P 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002018nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002018nc.pdf)

### **Señales Financiera / La economía aguanta los desfiguros de la política / Benjamín Bernal**

Y quien dice que todavía verá aumentos; sobre todo por la inflación norteamericana que quizá suba y la subyacente que fue de 7.75% durante abril -y muestra la tendencia Las previsiones oficiales no toman en cuenta la inflación en el bolsillo de los gastos cotidianos como comida corrida, pan blanco y de dulce, tortilla, huevo, transporte (incluidos quienes se mueven en línea 12, hasta el taxi que de vez en vez se usa), una torta, no digamos zapatos, ropa, rentas, hipotecas y créditos bancarios y un largo etcétera. El Día, P2

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023000819nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023000819nc.pdf)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **Acepta General depa...pero crecen dudas**

Con el argumento de que estaba en "obra gris", el Secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, intentó justificar la diferencia de más de 20 millones de pesos entre los 9 millones que dice haber pagado y los 30 millones que cuestan departamentos como el suyo en el desarrollo "Cuatro Puntos" de Bosque Real, en Huixquilucan. "Lo adquirí a través de un préstamo del Banco del Ejército- fue valuado en 9 millones 800 pero, por las condiciones en las que estaba, el precio que se manejó en las negociaciones fue de 9 millones", aseguró.

Reforma PP 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003303nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003303nc.pdf)

### **AMLO responde a la Corte con un decreto contra transparencia**

Cinco horas después de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC JN) invalidó el acuerdo que clasificó como de seguridad nacional las obras de infraestructura prioritarias de la 4T, el presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un nuevo decreto. Publicó en el Diario Oficial de la Federación un mandato por el que son de seguridad nacional e interés público no solo las obras, sino funcionamiento, operación y mantenimiento del Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos Palenque, Chetumal y Tulum El 23 de noviembre de 2021, López Obrador explicó el documento invalidado por la Corte ayer. **Milenio PP 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002786nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002786nc.pdf)

### **Mantendrá Banxico la tasa elevada por un lapso largo**

El Banco de México (Banxico) mantuvo la tasa de referencia en 11.25 por ciento en una decisión unánime y advirtió que se mantendrá en ese nivel durante un periodo prolongado, para lograr la convergencia hacia la meta de inflación. La Junta de Gobierno del banco central revisó ligeramente a la baja sus pronósticos de inflación para el presente año, pero advirtió que el panorama será complicado e incierto a lo largo de todo el horizonte de pronóstico, con riesgos al alza. "Ante ello, para lograr la convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a la meta de 3 por ciento, considera que será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel actual durante un periodo prolongado", señaló Banxico. **El Financiero PP1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002789nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002789nc.pdf)

### **Acepta Pina autoría de mensajes; sí me intimidó: Armenta**

Para sorpresa de muchos, la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, admitió ayer ser la autora de los mensajes de WhatsApp que recibió el presidente del Senado, Alejandro Armenta, pero negó que puedan ser interpretados como una amenaza. Sin embargo, el morenista insistió en que percibió en ellos intimidación, amenaza y una probable acción de presión del Poder Judicial contra el Legislativo, por lo que valora interponer acciones legales contra la ministra. En una entrevista con el periodista Joaquín López Dóriga, el senador poblano dijo que se reuniría con su equipo de abogados, pues lo sucedido es inadmisibles y lamentable. **La Jornada PP 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002627nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002627nc.pdf)

## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

### **Corredor San Luis-Nuevo León es el de mayor riesgo en inseguridad, alerta Consejo Agropecuario**

La inseguridad en el estado es un problema que persiste sobre todo en el corredor San Luis Potosí-Nuevo León, y es que aunque esto se da en las carreteras, de pronto sí entran a las propiedades, y eso ha provocado que algunos empresarios dejen de ir a sus ranchos, lo que impacta en la productividad de estos. Eladio González Peraza, presidente del Consejo Agropecuario Nuevo León (CEA-NL), dijo que se observa más esto en la zona sur del estado, por lo que ya se ha tenido acercamientos con las autoridades competentes en Nuevo León para ver cómo pueden estar más activos.

<https://www.milenio.com/negocios/corredor-san-luis-nuevo-leon-inseguro-consejo-agropecuario>

### **Encubren PAN y PRI presunto desvío de \$24 millones en Chihuahua**

El Congreso de Chihuahua recibió un exhorto para que se investigue un presunto desvío de recursos públicos por 24 millones de pesos, que la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR) triángulo a través de la Secretaría de Desarrollo Humano (SDH) para entregarlos de forma discrecional a la asociación civil Lucha Digna Agropecuaria, creada al inicio de la actual administración, encabezada por la gobernadora panista María Eugenia Campos Galván.

Lucha Digna Agropecuaria AC no aparece en el directorio de la Junta de Asistencia Social y Privada, por lo que se presume que no se encuentra dada de alta, requisito para recibir apoyos de Desarrollo Rural estatal, denunció la diputada morenista América García Soto. **La Jornada**, 24

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023003034nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023003034nc.pdf)

### **Entidades morenistas concentran focos rojo**

El Instituto de Investigaciones para la Estrategia y el Desarrollo (ISDR, por sus siglas en inglés) identifica las implicaciones del "acaparamiento" de empresas chinas en tierras agrícolas poblanas, como en Tehuacán, Tepanco de López y Tlacotepec de Benito Juárez, donde el director de Desarrollo Rural de Tehuacán, Armando Bravo Gines, admitió que los productores chinos pagaron rentas por 50 años a los propietarios de los terrenos en esas localidades. Esta situación ha generado una crisis en el sector agrícola que ha llevado a los productores mexicanos a optar por alquilar sus tierras en lugar de cultivarlas. **Eje Central**, 5

[https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes\\_19052023/19052023002149nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_19052023/19052023002149nc.pdf)